



QUINCENARIO. — ÓRGANO DEL INSTITUTO DEPARTAMENTAL "SAN VICENTE DE PAÚL".

AÑO 1º

San Pedro Sula, D.D., 30 de Junio de 1949.

Nº 2

PORTADA

Amistad y Compañerismo

El hombre es un ser eminentemente sociable; su misma naturaleza lo impulsa a buscar el trato de los demás hombres, al grado que de todos los seres del universo es el único que vive en sociedades organizadas. De este humano vivir resultan relaciones múltiples y variadas, que aumentan a medida que la humanidad evoluciona.

Como sedantes a las fricciones del diario vivir, aparecen la amistad y el compañerismo. La amistad no es más que el acercamiento de personas por medio de la simpatía; el compañerismo, en cambio, es la obligación que tenemos de respetar a la persona y a las ideas de un compañero nuestro.

Posiblemente el grado de compañerismo existente en un pueblo dé el grado de su civilidad y es claro que sería ideal un pueblo en el cual todos los habitantes fueran amigos y compañeros. Nos parece que los hombres encargados de conducir los destinos de la humanidad han dado escasa importancia al poder que ejerce en los hombres la amistad y el compañerismo. Es posible que el fomento de estas dos virtudes humanas dé mejores resultados que todos los tratados internacionales, letra muerta en las mentes enfermas de hombres que no quieren la paz.

Unido a todo esto va la íntima satisfacción de saber ser leal compañero, sincero amigo en las necesidades de otro; la comprensión de poder acudir en la misma forma ante otro amigo, otro compañero. La mejor filosofía es la filosofía de la amistad, a base de sinceridad, de desinterés. Nada más noble y elogioso que los ejemplos de amistad y compañerismo que registra la historia de la humanidad.

Compañeros: recordemos que el que es un buen amigo y compañero tiene forzosamente que ser un buen ciudadano, seamos leales a nuestros principios y a nuestros credos y respetemos los de los demás, que apegándonos a esta forma de conducta, llegaremos a ser buenos ciudadanos.

ASTOR GALEANO

Voces de estímulo

Con la grata añoranza de nuestros años de estudiante hemos recibido el quincenario ANTORCHA, órgano del Instituto Departamental "San Vicente de Paúl", correspondiente al primer número y fechado el 11 del presente mes, en conmemoración del Presbítero José Trinidad Reyes, fundador de la Universidad Nacional de Honduras y a quien se deben muchas generaciones de profesionales distinguidos que con-

tinuaron sembrando la semilla del saber que él depositó en sus cebros.

ANTORCHA, trae magnífica lectura en una compaginación bien distribuida y es órgano del estudiantado del Plantel de Enseñanza que dirige con todo acierto el Profesor Perfecto H. Bobadilla. LIBERACION, presenta su atenta bienvenida a tan significativo órgano de publicidad y le augura muchos éxitos en su hermosa labor cultural

De LIBERACION

Los derechos del niño a la tierra, al agua, al aire y al sol

El niño tiene "derecho a ocupar su lugar en el mundo, por la razón de haber nacido".

Ese derecho exige que tenga la tierra indispensable al desarrollo de sus energías, a dar aplicación e interesante y provechosa orientación a sus impulsos, inquietudes innatas y admirable espíritu de observación; elementos capaces de hacerle aprender y comprender por sí mismo su papel en el mundo: primero, la tierra de los parques escolares, en donde se pondrá en íntimo contacto con la naturaleza, sintiendo todas sus maravillas y bellezas; después, los campos de experimentación y por último, las tierras de cultivo en las cuales tendrá que poner a prueba sus aptitudes para el trabajo, sus verdaderas inclinaciones personales y el valor intrínseco de sus capacidades.

El Agua, el Aire y el Sol forman para el niño, más que para la universalidad de los seres vivos, otros tantos derechos primordiales que garantizan su existencia y su ideal de perfeccionamiento indefinido.

El AGUA, símbolo de limpieza, purificación de su cuerpo: el AIRE LIBRE, espíritu vivificador de sus pulmones, hálito que infunde vigor y salud a la sangre, ánimo valeroso a su organismo; el SOL providencia milagrosa, que con la luz, el calor y las demás propiedades de sus rayos neutraliza constantemente los acechamientos de la pléyade de los «infinitamente pequeños» microbios y bacterias, causantes del mayor número de

Pasa a la pág. 4

O María sine labe concepta, ora
pro nobis qui ad te confugimus.
Confide fili ora et labora.

**VICARIATO APOSTOLICO
DE SAN PEDRO SULA
HONDURAS, C.A.**

Nos, Juan Sastre Riutort, Obispo, Vicario Apostólico de San Pedro Sula, por las presentes.

PRIMERO: Damos nuestra autorización para abrir en el local y edificio del actual Colegio "San Vicente de Paúl", propiedad de nuestra Vicariato Apostólico, el proyectado Colegio de Segunda Enseñanza o Instituto Departamental "San Vicente de Paúl".

SEGUNDO: Dicho Colegio o Instituto Departamental "San Vicente de Paúl" tendrá como anexa su Escuela Primaria de Primera Clase al actual Colegio "San Vicente de Paúl", dependiendo ambas instituciones de nuestra autoridad y vigilancia pastoral.

TERCERO: Por las presentes facultamos al Profesor don Perfecto H. Bobadilla para que le sea reconocido su nombre y cargo de organizador y Director del nuevo Instituto Departamental "San Vicente de Paúl" que se proyecta establecer en esta ciudad de San Pedro Sula.

Dado en nuestra residencia de San Pedro Sula, a los 22 días del mes de marzo de 1949.

† JUAN SASTRE, OBISPO,
VICARIO APOSTOLICO

Tala y quema de los bosques y sus terribles consecuencias

En Honduras, nuestra querida Patria, hay dos clases de asesinos: asesinos de personas y asesinos de árboles. También tenemos dos clases de incendiarios: incendiarios de casas y pueblos e incendiarios de bosques. La ley casi ha sido impotente para combatir a esos criminales. En los últimos años son los quemadores de bosques los que más daño han causado a la Patria y los que menos castigo han merecido. Todos ellos, los asesinos de personas, los asesinos de árboles y los incendiarios merecen la eterna maldición del pueblo hondureño.

La tala o corte de los árboles de nuestros bosques y montañas se ha hecho a la diablo y sin consideración alguna para el porvenir. Ni los que cortan ni las autoridades se han preocupado nunca de reforestar nuestras tierras para asegurar a sus hijos las cuatro tablas que les servirán para bajar a la tumba. Hacer dinero y más dinero es

Casa comercial

Mathews, S.A.

Tegucigalpa

—o—

San Pedro Sula

TRACTORES CATERPILAR

EQUIPO AGRÍCOLA JOHN DEEPE

Cosas que debemos saber todos

TRAFICO, acción de traficar, y TRAFICAR significa comerciar, negociar con el dinero y las mercaderías, trocando, comprando o vendiendo, o con otros semejantes tratos; TRAFICANTE es el individuo que trafica o comercia.

TRANSITO, es la acción de transitar; TRANSITAR significa ir o pasar de un punto a otro por vías o parajes públicos. TRANSITORIO es todo aquello que es pasajero, temporal, caduco, percedero, fugaz.

Por ejemplo, hay personas que trafican con drogas estupefacientes o artículos prohibidos; trafican con la honra de las mujeres sin pudor o explotando las debilidades del hombre en distintas formas.

DE TRANSITO, se dice de la persona que no reside en el lugar, sino que está en él de paso, y de la mercadería que atraviesa un país situado entre el de origen y el de su destino.

No debe, pues, confundirse los vocablos TRAFICO con TRANSITO, que tienen significados muy diferentes.

INDICADOR

ANTORCHA

Quincenario. Órgano del Instituto Departamental San Vicente de Paúl

Director: ASTOR GALEANO

Redactores: Adolfo Contreras Paz, Minor Bahr y Guillermo Cubero.

Correctores de Pruebas: Gastón Rivera, Amílcar Pineda, Edilberto Rivera y Pablo Javier Moreno.

Gestores de Anuncios: Marco Julio Cubero y Antonio Ramos.

Administrador: Ricardo Fuentes.

Suscripción mensual: Lp. 0 20
Número suelto: Lp. 0 10

Anuncios: Precios convencionales.
Saldrá el 15 y 30 de cada mes.

Colaborarán los profesores y alumnos del Instituto. Siendo ANTORCHA una cátedra de cultura acogerá con agrado toda colaboración que se ajuste a su ideología.

TIP. "SAN VICENTE DE PAUL"

Tome

Coca Cola

b i e n h e l a d a .

Camisas

BOLIVAR

LO MEJOR DE LO MEJOR

Derechos Reservados

A los jóvenes

(A continuación insertamos, como lo prometimos, la magnífica poesía A LOS JOVENES, de Miguel Costa y Llobera, la cual sirve de digno epílogo al sustancioso editorial del primer número, intitulado dicho "A NUESTROS JOVENES", del Rev. P. Jaime Ramis, C.M.)

Hijos de raza derecha y fuerte
que unió razón con ímpetu,
no reneguéis de vuestra sangre.. ¡Oprobio
al hijo, de ella apóstata!
Su gloria es ser bastardo. Su alma espuria
llene raíz parásita,
no la raíz que del paterno suelo
bebió sangre legítima.
Para él la patria es vaciedad cubierta
con un jirón de púrpura,
trozo de un mapa, una abstracción vclátil,
palabra de retórica..

Jóvenes, lejos de este centro exótico
en que la lucha bárbara
de hombres y brutos que la vida juegan,
hace festín sacrilego.
Entre matanza y sangre y clamoreos,
la multitud embriágase
tumultuosa y abrasada en fiebres
de decadencia pútrida..
¡Lejos, sí, lejos del proscenio vario,
la mímica farándula
que hoza en el muladar, en él buscando
la carcajada estúpida.
¡Labios y oídos, los que ungió el aroma
de la canción indígena:
no os profanéis con el cantar imbécil,
heces de letra y musical

Hijos de aquellos en hablar tan pocos
como en hazañas pródigos,
no os encantéis con el fulgor inane
de una elocuencia frívola.
Es la burbuja de jabón, que un niño
jugando infló, y espléndida
se iriza al punto, sin que deje luego
ni unas gotas efímeras.

¡Lejos de aquí la inanidad rotunda
de estrofas y de cláusulas,
el oropel, el colorín, tesoros
flamantes... por lo miserios.

Mas no para esquivar antiguos males
nos deis plagas novísimas,
oh jóvenes que andáis tras encantadas
quimeras hiperbóreas.
¡Lejos, lejos, la niebla sempiterna,
ese sudario lóbrego
que a nuestro sol repugna. No os fascine
la Esfinge que, enigmática,
la luz entenebrece y por arcano
quiere vender lo turbido..
¡Lanza esa copa, oh juventud! sus filtros
de arte sutil, vesánico,
brindan con opio de nirvana búdico
o con vino de Eumenides.
Eilas, crinadas de serpientes, llenan
de ponzoña esa cratera;
beberla es ofrendar una cabeza
de Oresies a las Furias.
¡Lejos también el femenil cosmético
—unción de formas gráciles
de arte caduco— y la simpleza insulsa
que ser pretende ingenua..!

Es sano el Arte, es noble y es gallardo,
tal como Apolo —en cítara
y arco potente;— tiene la belleza
la juventud del ánimo,
la claridad, la ardida fuerza, el hábil
pulso de fibra armónica
y arco terrible y cierto, que del lodo
mata al reptil maléfico.

Tal os sonría el ideal, oh jóvenes:
razón unida al ímpetu
y a la serenidad, que es la divisa
de la potencia máxima.
¡Del fuerte viene el fuerte! Alzad la en-
del pasado legítimo: [seña
sólo llega a su astro cada pueblo
siguiendo por su órbita.

Pasa a la Pág. 4

MAQUINAS DE ESCRIBIR

"UNDERWOOD"

PORTATIL Y DE ESCRITORIO

MAQUINAS DE SUMAR, RESTAR Y MULTIPLICAR
"UNDERWOOD-SUNDSTRAND".

PABLO D. LARACH

San Pedro Sula y Puerto Cortés

lo que quieren los taladores de bosques
hondureños, y las autoridades ni los
detienen ni los obligan a resembrar como
lo manda la ley. Son cómplices de
un mismo crimen.

Nosotros sentimos mucha tristeza
cuando vemos un bosque en llamas
porque el fuego todo lo destruye. Mue-
ren los árboles grandes porque el fue-
go quema sus raíces y sus troncos y de-
saparecen envueltos en las llamas los
arbolitos que la misma naturaleza ha
hecho germinar como reservas para el
futuro. Y pensar que en Honduras es-
tamos obligados a contemplar todos los
años, en los meses de verano, incen-
dios y más incendios por todos los con-
fines de la Patria.

Si en el reino animal el perro es el
mejor amigo del hombre, en el reino
vegetal el árbol tiene el primer puesto.
El viajero que en mitad del camino se
siente cansado o agitado por los fuer-
tes rayos del sol, busca presuroso la a-

cogedora sombra de un árbol frondoso
para tomar descanso; en los días do-
mingos o de fiesta, si se piensa hacer un
paseo campestre, todos quieren que se
haga a un lugar en donde haya agua
abundante para el baño y árboles de
buena sombra para "sestear y almor-
zar". El árbol nos ofrece sus maderas
preciosas y durables para hacer nues-
tras casas y todos los muebles neces-
arios para las comodidades en el hogar, y
del árbol sacamos las maderas finas
para el ataúd del rico o las cuatro ta-
blas rústicas para el cajón del pobre.
El árbol, pues, debemos protegerlo y
cultivarlo con amor y empeño, pues su
conservación es garantía de bienestar
y comodidades para nosotros y para las
generaciones futuras, en las que esta-
rán nuestros hijos y los hijos de nues-
tros hijos.

GASTON E. RIVERA

Alumno del 3er. Curso de Bachillerato

FARMACIA PAZ

OFRECE A UD. DROGAS PURAS, MEDICINAS DE PATENTE
ATENCION ESPECIAL EN EL DESPACHO DE SUS RECETAS
FUENTE DE SODA ANEXA.

Tome

CAFE **VIGOR**

y tomará lo mejor.

Radiotron

DE RAFAEL C. RODRIGUEZ

Ofrece a su distinguida clientela los
últimos hits musicales, en grabaciones
PEERLESS. También pone a sus gratas
órdenes un potente servicio de ALTO-
PARLANTES.

Repuestos y reparación de RADIOS.

Derechos Reservados

Cortesía de la

TABACALERA

HONDUREÑA, S.A.

Los derechos...

enfermedades y dolencias que amenazan el bienestar, la eficiencia y la vida misma de la niñez.

A la vez que disfrutar de ellos, tiene el derecho a que se le enseñe a conocerlos y aprovecharlos de la mejor manera posible, sin cuyos conocimientos perderían gran parte de su valor.

Respetemos los derechos del niño, que con ello cumplimos con un sagrado deber de padres y de buenos hondureños.

De "Los derechos del niño"

Por la Paz

Vosotras, madres, decid: ¡Los hombres hacen esto! ¡Los hombres lo han querido! ¡Los hombres se han vuelto fieras!

¿Y quiénes son los hombres? De vosotras salieron, vosotras los cargasteis mientras no pudieron caminar y los trajisteis de la mano hasta juntarlos a los que estaban antes... Y ahora, extrañas a ellos, horrorizadas de su ferocidad, exclamáis: ¡Los hombres! ¡Los

hombres!, como gritarían las madres del rebaño devorado en la noche: ¡Los lobos! ¡Los lobos!

En todas estas horas, en todos estos años en que los tenéis en vuestras manos y estáis a solas con ellos, ¡salvad con vuestro amor a la humanidad! ¡Redimidla del siniestro delirio de la guerra! ¡Ahora, que una palabra vuestra les llena el corazón, que con un beso hacéis vibrar todo su cuerpo!

¡Vosotras sois las únicas que podéis redimir a la humanidad de los instintos feroces!

¡Trabajad sin descanso, madrecitas!

El trabajo

Y piensan unos que no habría miseria si todos trabajaran.

Piensan bien. Pero podrían pensar mejor. La suma de trabajo supera las necesidades de la especie. No obstante, todo hombre cierra con déficit el balance de su vida. Todos los pueblos viven con escasez de pan y de alegría. No bastará, en consecuencia, suprimir a los haraganes. Será preciso que el trabajo sea retribuido con equidad.

De "EL ERIAL"

A los...

Sed lo que sois, mas no atizando el odio de razas; ni en enfáticas arengas ensalcéis todo lo vuestro, hasta las mismas úlceras...

Sed lo que sois, mas no os cerréis, somdentro del lar histórico [bríos sin horizonte. Sobre el suelo alzaos muy alto, como el águila: ella ama el nido en las maternas rocas, mas de él, potente, arráncase y cruzando horizontes mil, domina campos de lumbre espléndida. Por llanos, mares, simas y montañas, con vista potentísima no bien descubre codiciada presa, impetuosa lánzase de la región del rayo. Mas no muda de esencia el ave indómita; antes, de aquello en que aferró su garra gustando las más íntimas fibras se apropia su vigor, y al nido vuelve otra vez, más águila.

Miguel COSTA Y LLOVERA

SUCURSAL DEL

Banco de Honduras

SAN PEDRO SULA

Oficina principal en Tegucigalpa

Agentes y corresponsales en las principales plazas de la República y del exterior.

Cable "Banco". Códigos: A. B. C.. 4ª y 5ª ediciones, Liebers, Bertler's y Paterson 2ª y 4ª ediciones.

Banco Atlántida

LA CEIBA

Ofrece al comercio toda clase de SERVICIO BANCARIO,

Se hacen traslados — Se venden giros

SUCURSALES: Tegucigalpa, San Pedro Sula, Puerto Cortés y Tela,

LEA "ANTORCHA"

Nuestra gratitud

a todas las personas que ayudaron con su contribución a adquirir un filtro refrigerador eléctrico, así como algunas máquinas de escribir...

¡Que Dios se lo pague con creces!

El otro leoncito

Cuando Venezuela estaba bajo el gobierno del general Juan Vicente Gómez, se ordenó la inspección de vehículos en las alcabalas de la república y, para facilitar el libre TRANSITO a los automóviles oficiales, éstos llevaban en la placa el león del escudo de la ciudad de Caracas. Yendo de ella a Maracay un día el general Eustaquio Gómez, hermano del Presidente y quizás más temido que éste, su automóvil no ostentaba el escudo, y en una alca-bala el policía de TRANSITO dió el alto al asombrado conductor, quien respondió: «carro del gobierno».

—¿Y el leoncito? — preguntóle con voz autoritaria el agente.

—El leoncito lo llevo aquí atrás— contestó, en el preciso instante en que el furibundo Eusiaquoio sacaba los bigotes por la ventanilla trasera.

PIDA CAFE

LA MEDALLA

Tipo Selecto

La fuerza de la costumbre

Un dramaturgo que solía adaptar a la radio episodios bíblicos, se quedó boquiabierto cuando, al terminar una de las emisiones, le oyó decir al locutor:

—¿Matará Cain a su hermano Abel? Escuchen nuestra emisión mañana a esta misma hora si quieren salir de dudas.

"La Moda"

Mercedes Martinez

Artículos para Señoras

Señoritas

y Niñas

Derechos Reservados